

# 自己実現2025

兵庫県立神戸高等学校 進路指導部

## [いよいよ夏季休業]

昨日で1学期期末考査が終了しました。4月からの3ヶ月でみなさんは「基礎基本の定着」に努め、実力を蓄えてきたはずです。この夏季休業中は、それが本物かどうか確かめる絶好の機会です。暗記事項を完全に脳に定着させるために時間を掛けて反復して記憶し、問題演習に取り組んでください。ただし、この時期にいきなり大学の二次試験の過去問などに手をつけるのは効果が薄いです。「基礎基本が定着」したと自分で胸を張って言えるようになってはじめて、過去の入試問題に挑むのです。みなさんはまだまだ発展途上です。知識が不十分なままで難しい問題にチャレンジしても、いたずらに時間を失うばかりで実りが少ないです。誰も解けない難しい入試問題が解けることより、誰もが解ける問題を確実に得点できることが合格へつながります。また苦手科目克服の絶好のチャンスでもあります。この夏休みを「実りある」ものにするためにも、三者面談でじっくり今後の方向性を確認し、「羅針盤」等で各教科からのアドバイスを確認し、夏期補習等に積極的に取り組んで、「第一志望への強い信念とそれに見あうだけの学力」を身につけましょう。

なお、1学期の節目にあたり各クラスで教室の環境整備を十分に行ってください。教室は三者面談や夏季補習に使用されるので、終業式迄に教室内の私物を持ち帰りましょう。

## [第2回実力考査教科・科目別講評] 6/10, 11 実施

よく読んで復習せよ

### 〈国語〉

〈現代文分野〉

【一】論説的文章では、問一の重要語(カタカナ語)の意味を問う問題の誤答が目立った。頻出の評論用語を理解しておくこと。記述説明の問題(問五)では、筆者の言葉をそのまま抜き書きしただけのものが目立ち、解釈した自分の言葉で説明する力が弱い。記述解答演習の経験値上げていかねばならない。選択肢問題(問六)は本文全体の論旨に関わるものであったが、読解不足の誤答が目立った。論脈・論旨を把握する演習に努力しなければならない。【二】文学的文章では、入試攻略としての漢字の読みや言葉の意味を問う問題(問一)の誤答が多かった。語彙力不足である。記述問題(問二)は「どういう意図か」を問うているので、「～という意図。」と結ぶべきところを、「～であるから。」「～と思っている。」などの末尾表現の誤りが目立った。注意力があまりにも欠如している。演習を重ねて習得すること。【三】実用的文章では、本文全てを精読している時間的ゆとりはないので、出題形式に慣れる努力を必要とする。

〈古文〉問一～問四是主に知識を問うているが、正答率は高くはなかった。記述問題は多少点数を落とすことが想定されるので、知識問題は極力ミスを減らして確実に得点できるようにしておくべきである。問一(助動詞)・問二(敬語)・問三(古文常識)・問四(古語の意味や呼応の副詞等)は反復して定着させなくてはならない。

〈漢文〉すべての問い合わせたって、句法・語法の基礎知識の未熟さが目立った。知識の定着に時間を割くこと。教科書や問題演習で触れる句形や語法はもちろんのこと、『明説漢文』の関連句形や他の語法などにも取り組み習得していくかなければならない。漢文は満点狙いの分野であるが、認識していても習得努力を怠っていては共通テストの攻略はできない。目覚めよ！！

## 〈数 学〉

今回から、大問のみの出題となりました。コンセプトは入試標準レベルで、普段の授業では扱っていないけど頻出パターンを重点的に出題しました。今回出題した問題の中には、夏休み中にチャートで基礎を固め、秋以降に入試演習を行っていく中で出会う問題もあることでしょう。それ程頻出なのです。現時点でも復習すれば身につくレベルを出題しているので解き直し必須です。ネタバレになりますが、9月の実力考査でもそういう頻出問題をいくつかは出題しようと考えています。実力考査はゴールではなく通過点なので、大事な問題に出会わせたいという思いも込めています。そして実力考査という名だけあって、実力をはかるのでなく、実力を伸ばすために必要な出題をしていく予定です。勉強をしていて苦しいときもあるかもしれません、精一杯サポートするので一緒に実力をつけましょう。また、入試の形式通りの出題です。文系は120分で5問、理系は150分で6問なので、1問あたり約25分の所要時間となります。入試において文系にはちょっとタイトですが標準的な時間設定です。今後も同じ時間設定でいきますので実力考査を経験することで時間に慣れていくください。

1 講評にあるように三角関数の出題で超頻出。個数に注意。目に映るものが真実とは限らない。2期待値はトレンドのひとつだと思います。新課程で数学Bの統計が扱われることになり、期待値の分解など使える技法が増えたことが影響しそうです。3よくある約数の出題形式です。苦手にしている生徒が多い分野なので逃げずに復習しましょう。4丁寧に計算すれば大丈夫。ただ、4月の実力考査のときも $1/6$ 公式は $x^2$ の係数に注意と講評に書いたのにまた同じ過ちを繰り返すのは悲しいです…。5(文系)対数って独特な計算方法があるので、まずは正しく知識を身につけましょう。理系の人も必ず解いてみること。5(理系)すごく基本的な問題。各小問青チャートに似たような問題があります。6(理系)数学Xの授業で毎日のように出てくるeって何者か分かって使っていますか?恐らく何者か分かっていないのに微分積分をしているのでしょう。しかし e はちゃんと定義されており、そこから導かれる極限の公式は暗記事項です。理系の問題の5, 6は難易度が低かったです。1から解いた人は5, 6を解く時間が足りなかつたのかもしれません。それ故に1から解くのではなく解けそうな問題から解くということが有効だと思いますし、そのための練習が実力考査だと思います。思い切って1から解くことを一度見直してみませんか。それではこの夏、チャートを駆使して基礎をしっかりと固めてください。

## 〈英 語〉

個々の分析の前に、実考に向かう皆さんの覚悟に関して、一言述べておきたい。皆さんは、実考がある意味をどれだけ正しく理解できているだろうか。どれくらい価値を見出しているだろうか。実考は成績に入らないから・・・、そもそも問題が難しいから・・・といったような会話をときどき耳にするときがある。ただ、本当に、取り組むべき意味合いが薄いものなのだろうか。そうではないはずである。

実際の入試での英語の得点率を知っているだろうか。多くの場合が5割~6割程度であろう。そもそも入試の問題というのは難しい問題であり、その難しい問題から1点でも多く取るために努力ができる人が合格するようにできているのである。であるならば、難しい問題に向き合う経験が受験生にとって必要なことは言うまでもない。

また、確かに、100分という時間を考えれば、実力長文3題、文法・和訳・英作というのは、かなり多いように思われるかもしれない。しかし、神戸大学の入試問題が、80分で、長めの長文3題+自由英作ということを考えると、あながち多すぎる量ではない。むしろ、











むことに慣れないと本番で時間を喰ってしまうので、演習・テストで慣れて苦手意識を克服してほしい。またここでも思ったより時系列問題の正答率が高くなかった。奈良時代の政争の時系列は必須なので何年に起きた出来ごとなのかを覚えてほしい(平安の政争史も同様)。また藤原家の家(南家、北家、式家、京家)も覚えきれていない人が多かったのでここも後でフォローしてほしい。【7】も論述が中心だが、これも時系列が曖昧なのでよく復習してほしい。また寺社や武家勢力に関する用語が曖昧な人も多く見受けられるので要復習である。

## 〈地理探究〉

問1～4はユーラシア大陸、アフリカ、オセアニアの自然に関する問い合わせ。このうち、アフリカ南部の雨温図の問題でインド洋の気候の特徴が理解できればわかる問題と大陸西岸の乾燥気候や地中海性気候がわかれれば出来る問題が出来ていません。2年次の気候で既習の範囲です。問6は難問でした。中国の白地図の中で黄河流域と間違えたと思います。問9は河川の月別流量を判断する問題。これは付近の地形や緯度、気候から判断する応用問題です。類似問題を解いていたら慣れてきて解けるようになります。問24はアンカレッジを答える問題、ウラジオストクと誤答した人が多く、鉄道敷設の基地から間違えたと思われますが、北緯60度に注目してください。ウラジオストクは日本海にあり、札幌と同緯度ですよ。見直せばおかしいと思うはずです。問31も気候に関する問題。洪水から集落を守るため、は正しいが“夏季”はおかしい、地中海性気候なので夏季の降雨は少ないはず。

気候に関する問題で正答率が低いようです。D気候は南半球には存在しない、大陸西岸中緯度は乾燥、そこより高緯度側は地中海性気候、など基本的な事柄はもう一度復習して下さい。

## 〈倫理〉

- 1 出題形式：共通テスト形式。初見資料の読み解き問題を含む。
- 2 出題内容
  - ・大問I～IV：文理共通問題、青年期の課題、源流思想、経験論と合理論（カント前まで）
  - ・大問V～VII：理系用、範囲はカントを含む
- 3 平均点：文系は21.8/50（43.7%）。理系は51.4/100。
- 4 分析
  - ・文系：公共で鍛えた「資料を読み取る力」はついていると言える。正答率は高い。
  - ・理系：知識系は文系より強い。「資料を読み取る力」は文系より弱い。まだ伸びる。
  - ・青年期の課題の単元は、授業でもあまり抑えていない部分を出題したため、正答率が低かった。この分野は範囲が狭いので、演習を通じて少しづつ抑えていくべき。
  - ・源流思想（古代の哲学の範囲）で弱いのは、授業で薄くしか取り上げなかつたところ。これも仕方ない。これからフォローしていきます。
  - ・仕方なくするのは、授業で念入りに抑えたのに、はずしている問題。ゴータマがバーモン教を否定したこと(12)、プラトンの四元徳(15)、イスラムの聖地(20)。下記の5を読んでください。
- 5 学習の心構え
  - ・「×難しい問題を答えて差を広げる」→「○易しい問題を答えて差をつけられない」



**[申請書の入手方法]**

- ① 「大学入試センター」のH. P. からダウンロードする。
- ② 進路指導部の先生(職員室)の所へ行く。

**[6月進研大学入学共通テスト模試の答案返却とその結果について]**

(5/31・6/1+6/8 実施分)

6月に実施した共通テスト模試の結果が判明しました。まだまだ形式に不慣れな点と基礎力の未定着・計算力不足は否めません。夏から秋に向け着実に力はついていくので、これからも焦ることなくじっくりと授業中心の学習を心がけましょう。模試の成績は所詮途中経過に過ぎません。6月の成績分布がそのまま本番まで推移するはずがなく、夏の成果はこれから現れてきます。数字や順位に一喜一憂することなく、間違った問題やできなかつた分野に目を向けて復習するというひたむきな努力を積み重ねていくことが大切です。

※今回は2回目の自己採点だったのですが、返ってきた答案の点数と自己採点の得点が違う人があまりにも多く見受けられました。

大学入学共通テスト本番では、自己採点のみで出願校を決めることになります。自己採点と実際の点数が違うことの恐ろしさを考えてみなさい。

HPには得点分布表は掲載していません